
А Л Е К С Е Й  И Г О Н И Н  В О З Г Л А В И Л  Ф Е Д Е Р А Ц И Ю  Ф У Т Б О Л А  Г О Р О Д А  →  С Т Р.  12
№213  �3153�

• 13 НОЯБРЯ 2023
ПОНЕДЕЛЬНИК

Оперное 
воплощение
В Петербурге выбрали эскиз, по которому 
будет создан памятник певцу Федору Шаляпину. 
Скульптуру установят до 2026 года. → стр. 6
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В Петербурге выбрали эскиз, по которому 
будет создан памятник певцу Федору Шаляпину. 
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей.

Хроника текущих 
событий: выходные

Прокуратура Москвы начала про-
верку в отношении журналиста Юрия 
Дудя (признан иностранным аген-
том). Он взял интервью у  Викто-
рии и Вадима Цыгановых. Поводом 
для проверки стало обращение одного 
общест венника, который считает, 
что журналист в «циничной и уни-
чижительной форме выражал свое 
мнение о действиях Вооруженных 
сил России на территории Украины, 
а также непосредственно о прези-
денте РФ и представителях государ-
ственных структур». �

Россиян на велосипедах не будут 
пускать через финскую границу. 
Новая ограничительная мера начала 
действовать с  9 ноября. Об  этом 
журналистам рассказал дежурный 
сотрудник пограничной охраны кон-
трольно-пропускного пункта «Ваали-
маа». Он отметил, что въезд из Рос-
сии на велосипедах запретили через 
находящиеся на юго-востоке Фин-
ляндии пункты пропуска «Иматра», 
«Нуйямаа» и «Ваалимаа». В свою оче-
редь, в Северо-Западном таможенном 
управлении подтвердили информа-
цию, но отметили, что не распола-

гают документами, на основании 
которых введен этот запрет. Также 
точных сведений о новом запрете 
не имеют в пограничном управле-
нии Федеральной службы безопас-
ности России по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области. �

Вопрос о том, признал ли офици-
ально Евросоюз победу России в кон-
фликте с Украиной, подняла в своем 
Telegram-канале официальный пред-
ставитель Министерства иностран-
ных дел РФ Мария Захарова. Она про-
комментировала заявление главы 
европейской дипломатии Жозепа Бор-
реля. Тот сказал, что скорой победы 
Украины над Россией ждать не стоит. 
Мария Захарова также напомнила: 
в апреле 2022 года Жозеп Боррель 
заявлял, что  военный конфликт 
на Украине может быть разрешен 
на поле боя. �

В Министерстве обороны РФ сооб-
щили, что в ночь на воскресенье Укра-
ина предприняла попытку террори-
стической атаки с помощью беспилот-
ного летательного аппарата самолет-
ного типа. «Дежурными средствами 

противовоздушной обороны беспи-
лотный летательный аппарат унич-
тожен над территорией Белгородской 
области», – говорится в сообщении 
ведомства. Сведений о пострадавших 
и разрушениях нет.  �

В  Минобороны России рассказали 
про успехи Вооруженных сил РФ в зоне 
спецоперации. По данным военного 
ведомства, на Донецком направлении 
вооруженные силы Украины потеряли 
250 военных за сутки, еще 60 – на Хер-
сонском направлении. Также за сутки 
наши средства противовоздушной 
обороны перехватили два снаряда 
реактивной системы залпового огня 
HIMARS и сбили 42 беспилотника. �

Украина и  США должны понять, 
что победить Россию на поле боя невоз-
можно, заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. Ранее он 
сообщил, что для Киева наступают 
тяжелые времена, Украина не может 
больше пользоваться иждивенче-
ским подходом. «Видно невооружен-
ным глазом, что растет раздражение 
от Киева», – сказал Дмитрий Песков, 
имея в виду настро ения на Западе.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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К  2030 ГОДУ город должен 
вдвое снизить объем отхо-
дов, направляемых на поли-
гоны. Об этом сообщил губер-
натор Петербурга Александр 
Беглов на  встрече с  гене-
раль ным директором ком-

пании «Российский экологи-
ческий оператор» Денисом 
Буцаевым.

«Президент России поста-
вил четкие задачи. Необхо-
димо внедрять раздельный 
сбор отходов и в целом пере-

ходить на экономику замкну-
того цикла. Петербург уже 
приступил к созданию новых 
объектов. Невский экологи-
ческий оператор разработал 
и реализует комплексную 
стратегию развития системы 
обращения с твердыми ком-
мунальными отходами», – 
отметил Александр Беглов.

В свою очередь на встрече 
Денис Буцаев поддержал 
развитие инвестиционных 
проектов города и  планы 
по расширению практики 

раздельного сбора отходов 
в Петербурге.

«Была проделана колос-
сальная работа. За полтора 
года была фактически создана 
новая отрасль городского 
хозяйства, которая сегодня 
эффективно развивается. 
Скромные показатели за пол-
тора года выросли до пре-
вышающих средние россий-
ские. За столь короткое время 
мало кому вообще удавалось 
проделать такую большую 
работу», – ска зал он.

В День сотрудника органов внутренних дел, 
который отмечали 10 ноября, на площади Ста-
чек установили памятник сотрудникам мили-
ции, погибшим в годы блокады.

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/    VK.COM/WALL�23007185_92987

ПАМЯТНИК посвящен подвигу участкового уполномочен-
ного сержанта Павла Винокурцева.

«Восьмого ноября 1941 года на Перекопской улице 
во время бомбежки он прикрыл собой девочку, оказавшу-
юся посреди улицы на трамвайных путях. Сам погиб, 
а дево чку спас. Вечная ему память», – сказал губерна-
тор Петербурга Александр Беглов.

Он напомнил, что в январе будет отмечаться 80-я годов-
щина полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады, во время которой погибли 1230 милиционеров.

«Это больше, чем адресный памятник. Это посвяще-
ние тысячам правоохранителей, которые около 80 лет 
назад ушли на передовую или боролись с преступностью 
в осажденном городе», – подчеркнул председатель Зако-
нодательного собрания Петербурга Александр Бельский.

Над монументом трудилась большая команда под руко-
водством скульптора Марии Галиной – это мастера 
по глине, литейщики, консультанты, музейные работ-
ники. Детали образа милиционера тех времен прораба-
тывались до мело чей.

«Это посвящение 
тысячам»

Петербург совершенствует систему обращения с отходами. В городе и дальше будет 
внедряться раздельный сбор, в ближайших планах – переход на экономику замкнутого 
цикла с обязательной переработкой мусора.

Для новой отрасли хозяйства
  АННА ЕЛЕНИНА /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/269440/

…В СМОЛЬНОМ РАССКАЗАЛИ 
О НАРУШИТЕЛЯХ РЕЖИМА 
ПЛАТНОЙ ПАРКОВКИ…

  > В Комитете по транс-
порту подвели итоги работы 
платного парковочного 
пространства за 9 месяцев 
2023 года. В частности, речь 
шла о нарушениях, кото-
рые допускают водители. 
Инспекторы зафиксировали 
более 54 тысяч автомобилей 
с закрытыми или снятыми 
госномерами. За неоплату 
парковки водителям 
выписано более 434 тысяч 
штрафных квитанций. 
За снятые номера на спец-
стоянки эвакуировали 
245 автомобилей.

…СТАДИОН 
ПРИВЕЛИ 
В ПОРЯДОК…

  > В поселке Петро-Сла-
вянка капитально отре-
монтировали стадион. 
С просьбой привести его 
в порядок к губернатору 
Александру Беглову в ходе 
лич ного приема граждан 
обратился житель поселка. 
После капремонта на этой 
территории появился новый 
современный мультифунк-
циональный комплекс, отве-
чающий спортивным стан-
дартам. По словам главы 
города, спорт должен стать 
нормой жизни для подрас-
тающего поколения.

…ВОКЗАЛ 
В ПАВЛОВСКЕ 
ВОЗРОДЯТ…

  > В Петербурге прошло 
первое заседание Совета 
по реализации проекта 
воссоздания Музыкального 
вокзала в Павловске. В засе-
дании участвовал губернатор 
Александр Беглов. «Петер-
бург очень заинтересован 
в этом проекте. Правитель-
ство города окажет содей-
ствие в его реализации», – 
подчеркнул градоначальник. 
Он напомнил, что по иници-
ативе президента РФ Вла-
димира Путина в Петербурге 
уже возрождены известные 
памят ники.

  РОМАН ПИМЕНОВ

4 500 площадок
для раздельного сбора мусора созданы во всех районах 
Петербурга. Их количество планируют увеличивать посте-
пенно, вместе с вводом новых перерабатывающих мощностей.

   ДЕНИС БУЦАЕВ, АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ

13 НОЯБРЯ 2023 
ПОНЕДЕЛЬНИК 3ВЛАСТЬ

PD3153_13112023.indb   3 12.11.2023   20:07:37



ПО СЛОВАМ заместителя пред-
седателя правительства РФ 
Татьяны Голиковой, форум 
прошел перезагрузку.

«В этом году он состоится 
под эгидой президента Рос-
сии как фо рум объединен-
ных культур», – пояснила 
Татьяна Голикова.

И добавила, что ответы 
на  вопросы о  будущем 
цивилизации будут давать 
«не  политики, а  деятели 
культуры и искусства».

СЕССИИ И ДИСКУССИИ
Особый интерес вызывает 
участие президента Рос-
сии Владимира Путина, 
под  патронатом которого 
и проводится форум.

По словам советника пре-
зидента по вопросам куль-
туры Владимира Толстого, 

глава государства проявляет 
к событию большой интерес.

«Мы готовим и передаем 
ему всю информацию, свя-
занную с форумом», – отме-
тил Владимир Толстой.

Ключевая тема форума – 
«История и современность 
в художественной культуре». 
Основные его мероприятия 
пройдут в Главном штабе 
Эрмитажа и Государствен-
ной академической капелле 
Санкт-Петербурга.

В программе – девять 
сессий, которые возгла-
вят видные деятели куль-
туры и  эксперты. Шесть 
из них посвящены направ-
лениям: «Театр», «Кино», 
«Музеи», «Музыкальная 
культура», «Деловая куль-
тура» и  «Медийная куль-
тура». Еще три станут пло-

щадками дискуссий на темы 
«Познание истории через 
культуру», «Искусственный 
интеллект – угроза или благо 
для культуры» и «Традицион-
ная культура как фундамент 
построения общества».

«Все эти сессии должны 
в  результате обсуждений 
в  течение всех трех дней 
слиться в единую картину 
образа будущего, которого 
нам всем так не хватает», – 
поделилась ожиданиями 
Татьяна Голикова.

17 ноября состоится общая 
встреча для глав делегаций 
на тему «Культурный суве-
ренитет как основа государ-
ственной идентичности». 
Планируется, что на форуме 
будет подписано 11 меморан-
думов и программ сотруд-
ничества с министерствами 
культуры зарубежных стран.

ПЕРВАЯ ПРЕМИЯ
Впервые Эрмитаж совместно 
с оргкомитетом форума учре-
дил свою награду. 

«Она дается двум персона-
жам – один российский граж-

данин, один – иностранный. 
Она – за успехи, достижения 
в науке, культуре, за особые 
и общие заслуги в сохране-
нии культурного наследия 
и международных и культур-
ных диалогах», – сказал гене-
ральный директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский.

Лауреатами этого года 
стали художественный руко-
водитель – генеральный 
директор Мариинского теа-
тра Валерий Гергиев и руко-
водитель балетной труппы 
Михайловского театра Начо 
Дуато.

Добавим, что старт куль-
турной программе даст обще-
доступный бесплатный кон-
церт на Дворцовой площади 
(16+). Он состоится 16 ноя-
бря и объединит участников 
форума, гостей и жителей 
Петербурга.

Кроме того,  почти 
40 музеев на время работы 
форума сделают вход сво-
бодным. В среднем каждый 
музей будет работать на три 
часа дольше установленного 
вре мени.

73 страны
пришлют своих представителей на Культурный форум 
в Петербург. Прибудут 56 официальных иностранных делега-
ций, 34 из них возглавят министры. 

Деятели искусства из разных стран обсудят перспективы нынешней 
цивилизации. С 16 по 18 ноября состоится IX Санкт-Петербургский меж-
дународный культурный форум.

На форуме создадут 
единый образ будущего

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/    АЛЕКСАНДР ДЕМЬЯНЧУК / ТАСС

В зоне проведения специальной воен-
ной операции мы по поручению 
губернатора Петербурга Алексан-

дра Беглова передали бойцам дроны-ка-
микадзе, военную экипировку и многое 
другое. Организовали для них празднич-
 ный концерт с музыкальными и танце-
вальными номерами. Как и в годы Великой 
Отечественной войны, артисты выехали 
на передовую, чтобы своими талантами 
поддержать и порадовать бойцов.

Мы пообщались с ребятами, вместе 
пообедали. Я  видел, как  улучшаются 

условия быта с каждой поезд-
кой, но  такого, как  в  этот 
раз, не  ожидал – отлично 
все устроено. Благодаря 
Министерству обороны РФ, 
командованию Западного 
военного округа созданы все 
условия для наших защит-

ников. Я лично в этом 
убедился.

Есть часовня Святого Александра 
Невского и мечеть, столовая, парикма-
херская, баня, прачечная, сушилка.

Каждый воин обеспечен зимним спаль-
ником, подушкой, полотенцем. Все поме-
щения с нормальной вентиляцией. Если бы 
я смотрел со стороны, то не понял бы, где 
мы находимся, – напоминает необычный 
лагерь со всеми удобствами.

Во всех помещениях есть электричество, 
оно работает за счет специальных пере-
носных генераторов. На кухне – все необ-
ходимое для приготовления еды оборудо-
вание. Хлеб там же пекут, очень вкусный.

От жен и родителей мобилизованных 
не раз поступали запросы: они хотят 
знать, как организован быт участников 
спецоперации. Могу заверить членов 
семей военнослужащих в том, что наши 
ребята находятся в нормальных условиях, 
командование прикладывает для этого 
все необходимые усили я.

Условия быта бойцов 
спецоперации улучшаются

АНДРЕЙ КОНОНОВ /глава администрации Кронштадтского района Санкт-Петербурга/

Питание бойцов тоже 
отличное. Разнообраз-
ный рацион, в любое время 
можно выпить чая или кофе 
с галетами и печеньем. 
В нескольких подземных 
сооружениях расположены 
жилые помещения.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

     РОМАН ПИМЕНОВ
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КОМПАНИЯ «Метрострой Северной сто-
лицы» приступила к основному этапу 
реконструкции станции метро «Чер-
нышевская» – установке эскалаторов.

НОВЫЕ ЭСКАЛАТОРЫ
«Вместо трех подъемников на «Чер-
нышевской» будет четыре узкобалю-
страдных эскалатора. Это позволит 
повысить пропускную способность при-
мерно на 6,5 тысячи человек», – отме-
тил руководитель отдела реконструк-

ции компании «Метрострой Север-
ной столицы» Алексей Смирнов.

На «Чернышевской» впер-
вые установят эскала-

торы собственного 
производства.

«У нас своя база 
на  Витебском 

проспекте , 
надеемся, 

что там мы будем производить эска-
латоры для нужд метрополитена. Мы 
провели большую работу, направлен-
ную на импортозамещение. Теперь 
у нас все оборудование либо россий-
ского производства, либо из дружествен-
ных стран», – сказал Алексей Смирнов.

ФУНДАМЕНТЫ И СТЕНЫ
Работы по реконструкции станции 
метро «Чернышевская» выполнены 
на 70 процентов.

«Мы полностью закончили гидро-
изоляционные работы, ремонт наклон-
ного хода и многое другое. Уже залиты 
все монолитные фундаменты и плита 
перекрытия»,  – уточнил Алексей 

Смирнов.
Сейчас строители начали уси-
ливать стены станции.

К ПРАЗДНИКУ
«Чернышевскую» 

открыли 1 сентя-
бря 1958 года. 

С е й ч а с 
потребо-

валось не только отремонтировать кон-
струкции, но и увеличить пропускную 
способность станции: в часы пик здесь 
перед входом скапливались большие 
очереди. Реконструкция «Чернышев-
ской» началась 25 октября 2022 года. 
Завершить ее и открыть станцию пла-

нируют к маю 2024 года. Об этом ранее 
сообщал вице-губернатор Петербурга 
Николай Линченко.

«Ко Дню города «Чернышевская» 
уже будет работать. «Ладожская» нач-
нет работу еще раньше, в феврале», – 
уточнил он.

Кроме того, в планах у города на сле-
дующий год открытие трех новых 
станций метро: «Горный институт», 
«Юго-Западная» и «Путиловская» (пер-
вый участок новой Красносельско-Ка-
лининской линии метро).

Следующие на очереди – новые стан-
ции Невско-Василеостровской линии. 
От действующей станции «Беговая» 
горнопроходческий щит «Надежда» 
отправится в сторону будущей стан-
ции «Каменка» на севере Петербург а.

В мае 2024 года после капитального ремонта примет пассажиров стан-
ция метро «Чернышевская». Корреспонденты «Петербургского дневника» 
увидели, как идет работа, которая выполнена уже на 70 процентов.

Станцию откроют 
ко Дню города

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /maria.melnikova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

После открытия 
«Чернышевской» 

ее пассажиропоток 
превысит 50 тысяч 
человек в сутки.

«Решение о ремонте «Чернышевской» 
было необходимым – это одна из старей-
ших станций петербургского метро, ее 
открыли 65 лет назад».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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В Петербурге подвели итоги открытого архитектурного конкурса 
на эскизный проект памятника великому оперному певцу Федору
Шаляпину. Победили авторы монумента Александру Блоку.

Памятник певцу напомнит 
о его известном портрете

ОБЪЯВИЛИ победителей архи-
тектурного конкурса в атри-
уме Комендантского дома 
Петропавловской крепости.

Напомним, что конкурс 
на луч ший эскиз памятника 
был инициирован Музыкаль-
ным театром имени Федора 
Шаляпина к  150-летию 
со дня рождения великого 
артиста. Идею поддержал 
губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов.

РАЗНЫЕ РАБОТЫ
Первый заместитель пред-
седателя Комитета по градо-
строительству и архитектуре 
Павел Соколов отметил, что, 
поскольку Федор Шаляпин – 

знаковая фигура для нашего 
искусства, в  состав жюри 
вошли мэтры культуры 
Петербурга. 

«На конкурс было подано 
более 70 работ со всей России. 
Одни представлены в клас-
сике, другие выполнены 
в  современном стиле»,  – 
поделился подробностями 
Павел Соколов и добавил, 
что среди членов жюри воз-
никали споры и дискуссии, 
но в итоге им все же удалось 
прийти к консенсусу.

По словам директора 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного музыкаль-
ного театра имени Федора 
Шаляпина Юлии Стрижак, 

выбор эскиза-победителя – 
это очень важный момент 
для театра.

«Наш театр с недавнего 
времени носит имя Федора 
Шаляпина, и нам очень при-
ятно, что так много скульп-
торов и архитекторов при-
няли участие в  конкурсе. 
Интересно, что были пред-
ставлены работы в разных 
направлениях », – отметила 
Юлия Стрижак.

Она считает, что памят-
ник будет гармонично смо-
треться в Александровском 
парке рядом со  зданием 
театра.

ОТСЫЛКА К КУСТОДИЕВУ
Первое место заняла работа 
архитектора Ивана Кожина 
и  скульптора Евгения 
Ротанова.

«Моя работа как  архи-
тектора заключалась в том, 
чтобы определить правиль-
ный масштаб и положение 
памятника на участке, – объ-
яснил Иван Кожин. – В самой 

скульптуре очевидна отсылка 
к одной из известных кар-
тин Бориса Кустодиева. Это 
было источником вдохнове-
ния для Евгения Никитича. 
Отмечу, что в предыдущем 
городском конкурсе на эскиз-
ный проект памятника Шаля-
пину представленная скуль-
птура также вошла в тройку 
лидеров».

ВТОРОЕ И ТРЕТЬЕ
Напомним, что это не первая 
работа творческого тандема: 
Евгений Ротанов и Иван 
Кожин – авторы памятника 
поэту Александру Блоку. 
Монумент в  начале этого 
года установили на улице 
Декабристов.

Второе место заняла 
работа творческого коллек-
тива Арсена Левоняна и Ели-
заветы Силаевой. На третьем 
месте эскиз памятника Кон-
стантина Гарапача.

Добавим, что монумент 
планируют установить 
до 2026 го да.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

В 2023 году отмечается 150 лет 
со дня рождения Федора Шаля-
пина. По словам губернатора 
Александра Беглова, горожане 
ждут памятник певцу.

Культурный центр 
и книжный магазин

За год, прошедший со дня открытия 
обновленного Дома книги, его посетили 
около 3 миллионов человек. Было про-
дано более 620 тысяч изданий.

…Книги – полноправные хозя-
ева этого уникального про-
странства. И что самое глав-
ное – один из старейших книж-
ных стал культурным центром, 
где мо жно не только купить 
новые экземпляры для своей 
домашней библиотеки, но и про-
вести время с пользой.

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

…Главное в обновленном 
Доме книги то, что там прямо 
у входа появилась выкладка 
с произведениями петер-
бургских писателей. Раньше 
там было гораздо меньше 
книг, особенно тех, которые 
пишут члены Союза писателей 
Санкт-Петербурга. Сейчас же 
посетители магазина сразу 
видят современную петербург-
скую прозу.

АНДРЕЙ АСТВАЦАТУРОВ, ПИСАТЕЛЬ, ДИРЕКТОР МУЗЕЯ НАБОКОВА

…Реконструкция радикально 
не изменила Дом книги, и это 
замечательно. Мне бы не хоте-
лось, чтобы внутреннее убран-
ство этого книжного мага-
зина было решено в каком-ни-
будь стиле хай-тек. Дом книги 
остался в первую очередь книж-
ным магазином, просто более 
уютным и удоб ным.

ИЛЬЯ БОЯШОВ, ПИСАТЕЛЬ

ЧТО ОБСУЖДАЛИ В ВЫХОДНЫЕ 
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ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

ВЗАИМООТНОШЕНИЯ НКО и город-
ских изданий стали одной 
из тем форума «Некоммерческий 
сектор Санкт-Петербурга: новые 
реалии». Здесь работали восемь 
стратегических сессий. Обсуж-
дали разные вопросы: роль добро-
вольцев в поддержке участников 
специальной военной операции 
и их семей, взаимодействие неком-
мерческих организаций с государ-
ством и бизнесом, молодежные 
проекты, благотворительность 
и другие.

ТЕМА ИЛИ ДЕНЬГИ
«У  нас маленькая организа-
ция. Да, нас поддерживает пра-
вительство города. Но вопрос 
работы со средствами массовой 
информации все еще актуален: 
с чего лучше всего начать с вами 
работу?» – обратилась к предста-
вителям медиасообщества Петер-
бурга сотрудник благотворитель-
ной организации «Дар в будущее» 
Мария Загалова.

Темп встрече задала директор 
Северо-Западного филиала «Рос-
сийской газеты» Анжелика Гур-
ская. Она отметила, что СМИ – это 
жесткий бизнес, а лучший способ 
подружиться с редакциями – пред-
ложить интересную тему.

«Организаций, которые помо-
гают людям по разным направ-
лениям, бесчисленное количе-
ство, писать о  каждом невоз-
можно. Ваша задача так упако-
вать тему, ваш продукт или идею, 
чтобы мы могли заинтересоваться 
ими. Один из вариантов – выде-
лить проблему, хорошую человече-
скую историю, например, и каче-
ственно ее преподнести», – посо-
ветовала Анжелика Гурская.

БЮДЖЕТ И АУДИТОРИЯ
Многие образовательные, куль-
турные, социальные учреждения 

со статусом НКО или АНО (авто-
номная некоммерческая орга-
низация) работают благодаря 
грантам. 

«Заложенный бюджет позво-
лит заранее планировать пресс- 
конференции, создание пресс-ре-
лизов, обсуждать и отрабатывать 
темы для публикаций с редак-
циями», – пояснил заместитель 
председателя комиссии по взаи-
модействию со средствами мас-
совой информации и информаци-
онной безопасности Обществен-
ной палаты Санкт-Петербурга 
Дмитрий Солонников.

Директор автономной неком-
мерческой организации по ока-
занию помощи людям с онко-
логическими заболеваниями 
«Анастасия» Надежда Марусеева 
считает, что в информационной 

поддержке особенно нуждаются 
небольшие организации.

« М ы  р а б о т а е м  с р а з у 
над  несколькими проектами. 
Один из них проходит под эгидой 
Всемирного дня борьбы против 
рака. Почему о нас нужно знать? 
Потому что человек с онкологией 
не знает, куда обращаться, – под-
черкнула Надежда Марусеева. – 
Мне часто поступают звонки 

с просьбой дать контакт хорошего 
лечащего врача. Но первый шаг 
заключается не в поиске врача, 
а в постановке на учет, понима-
нии, где и как проходит лечение, 
какие лекарства сущест вуют».

Перед началом сотрудниче-
ства со  СМИ, по  словам Дми-
трия Солонникова, организа-
циям стоит определиться с целе-
вой аудиторией. Тогда не при-

дется долго стучаться в редак-
ции медиа. 

«Есть узкоспециализирован-
ные СМИ с конкретной и понятной 
аудиторией. Они готовы освещать 
вопросы, связанные с поддерж-
кой и помощью людям с ограни-
ченными возможностями. Есть 
районные СМИ, а при универси-
тетах – студенческие редакции. 
Возможно, стоит присмот  реться 
к редакции газеты района, в кото-
ром находится ваша организа-
ция», – дал рекомендации Дми-
трий Солонников.

КОНТЕНТ И ЭКСПЕРТНОСТЬ
Главный редактор портала 
«Город +» Алиса Чекушкина в раз-
говоре с представителями неком-
мерческого сектора отметила, 
что нередко контент от органи-
заций «очень тяжелый».

«Люди не  хотят страдать, 
читая про инвалидов и людей 
с неизлечимыми заболеваниями. 
Нужно подумать, как подать кон-
тент, чтобы к нему можно было 
обращаться», – сказала она. 

Итоги беседы подвел предсе-
датель комиссии по взаимодей-
ствию со средствами массовой 
информации и  информацион-
ной безопасности Общественной 
палаты Санкт-Петербурга, глав-
ный редактор издания «Петер-
бургский дневник» Кирилл Смир-
нов. Он уверен, что практику про-
ведения круглых столов, в том 
числе с некоммерческим секто-
ром города, нужно продолжать.

«СМИ часто находятся в поиске 
экспертов по  разным темам: 
медицина, образование, эколо-
гия и многим другим. Специали-
сты из некоммерческих организа-
ций вполне могут пополнить базу 
экспертов СМИ и тем самым зару-
читься их поддержкой», – поды-
тожил Кирилл Смирно в.

«Один из вариантов – рассказать 
человеческую историю»

Как некоммерческие организации (НКО), работающие в социальной или образовательной сфере, могут 
сообщать свои новости горожанам? Что требуется, чтобы здесь им помогали средства массовой информа-
ции? Это обсудили на форуме, который организовала Общественная палата Санкт-Петербурга.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

Эксперты Общественной палаты 
Санкт-Петербурга уверены, 
что в Петербурге созданы достойные 
условия для развития некоммерче-
ских организаций.
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  ВЛАДИСЛАВ ВОВК  /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/ 
 ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАЦИЕЙ �ВОЛОНТЕРЫ СПБ�

БУКВА ЛЬНО  за  несколько лет 
существования объединение 
добровольных помощников 
«Волонтеры СПб» превратилось 
из инициативной программы, 
так ска зать, школьного уровня 
в один из современных брендов 
Петербурга.

ОЧЕВИДНОЕ�НЕВЕРОЯТНОЕ
Создатели организации подвели 
итоги уходящего сезона. Они ока-
зались довольно впечатляющими. 
Так, сегодня «Волонтеры СПб» 
объединяют около 700 участни-
ков. А в копилке их добрых дел 
значится помощь в проведении 
городских мероприятий даже 
международного уровня – к при-
меру, Петербургского междуна-
родного экономического форума. 

Работа волонтеров не только 
четко организуется и планиру-
ется на несколько месяцев вперед: 
каждый из участников дважды 
в год проходит еще и своеобраз-

ные курсы повышения квали-
фикации. А стать волонтером 
может любой желающий в воз-
расте от 13 до 75 лет. 

«В Санкт-Петербургской совре-
менной академии я веду автор-
ский курс для  руководителей 
волонтерских организаций,  – 
рассказывает председатель авто-
номной некоммерческой орга-
низации «Волонтеры СПб» Ели-
завета Романова. – Но главное, 
что своими передовыми иннова-
ционными разработками я теперь 
делюсь и в регионах. Вот бук-
вально пару дней назад верну-
лась из Магадана».

По ее словам, новые методики 
на местах вызывают удивление 
и интерес. Особенно это касается 
возможности обеспечить самосто-
ятельное финансирование волон-
терского движения.

«Иногда даже приходится слы-
шать, что, мол, у нас волонте-
ров всего 15 человек, а вы нам 

тут такие небылицы рассказы-
ваете, – признается Елизавета 
Романова. – Но в том-то и дело, 
что мы тоже начинали с малого».

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
Совсем недавно «Волонтеры СПб» 
подписали договоры о сотруд-
ничестве сразу с несколькими 
значимыми партнерами. Напри-
мер, с Санкт-Петербургским отде-
лением Союза православных 
женщин.

«На сегодняшний день наш 
союз является крупнейшей орга-
низацией, объединяющей пра-
вославных женщин по  всему 
миру, – подчеркивает председа-
тель городского отделения союза 
Елена Кириленко. – Главная наша 
задача – укрепление традицион-
ных семейных ценнос тей и работа 
с молодежью. У нас очень много 
проектов, поэтому сотрудниче-
ство с волонтерами будет только 
развиваться».

При этом петербургское отделе-
ние Союза православных жен-
щин и само выступило в каче-
стве добровольного помощника, 
предоставив волонтерам возмож-
ность дважды в месяц на автобу-
сах совершать поездки по Ленин-
градской области. Ведь волон-
теры, к примеру, взяли шефство 
над двумя древними монасты-
рями в Старой Ладоге – Успенским 
женским и Никольским мужским 
(до этого добровольным помощни-
кам туда приходилось добираться 
своим ходом).

«Со стороны может показаться, 
что это не слишком-то существен-
ная помощь: немного прибрать, 
помыть, – рассуждает игумен Ста-
роладожского Никольского муж-
ского монастыря отец Филарет 
(Пряшников). – Но, уверяю вас, 
для обители это бесценный дар. 
С другой стороны, это еще и дра-
гоценный взаимный опыт обще-
ния на самые разные темы. А глав-

Опыт работы автоном-
ной общественной орга-
низации «Волонтеры 
СПб» изучают с большим 
интересом даже в самых 
отдаленных уголках 
страны. Петербургские 
добровольцы советуют: 
несмотря на желание 
помочь всем сразу, спе-
шить не стоит, начинать 
лучше с малого.

Огромная сила, несущая добро
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ное – дело, которое делают волон-
теры, служит существенным вкла-
дом в спасение нашего великого 
культурного кода».

Договор о  сотрудничестве 
у  «Волонтеров СПб» подписан 
и с Пискаревским мемориальным 
кладбищем. В этом году добро-
вольцы приняли активное уча-
стие в восстановлении пришед-
шего в запустение участка с граж-
данскими захоронениями, которые 
появились там еще в довоенное 
время: было приведено в полный 
порядок 300 могил.

«Работа просто колоссальная, – 
признает директор Пискаревского 
мемориального кладбища Евге-
ний Панкевич. – Без доброволь-
ных помощников мы бы с этим 
объемом не справились. Причем 
волонтеры  проявили такое рве-
ние, что приходили к нам даже 
в неурочное время. И мы, конечно, 
никогда не отказывали. Ведь это 
и есть сохранение нашей истори-

ческой памяти и проявление ува-
жения к нашим предкам».

В новом сезоне работа будет 
продолжена. Кроме того, вместе 
с сотрудниками зоопарка волон-
теры в апреле примут участие 
в ежегодной традиционной цере-
монии выпуска лебедей после зим-
него периода в открытый водоем 
на территории кладбища.

�МОЩНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ�
Заключен договор о  сотрудни-
честве и  с Городской станцией 
переливания крови. В этом году 
волонтеры помогали проводить 
не  только донорские субботы, 

но и различные мероприятия феде-
рального значения – например, 
региональный этап всероссийского 
марафона донорства костного 
мозга, состоявшийся 9 октября.

«Волонтеры  – это огромная 
сила, несущая добро, – считает 
начальник отдела по связям с обще-
ственностью и пропаганде без-
возмездного донорства Городской 
станции переливания крови почет-
ный донор Станислав Давыдов. – 
И у нее мощные перспективы. Если 
кто-нибудь из волонтеров захочет 
оказать помощь и нашим коллегам 
в Донецкой и Луганской республи-
ках, мы им в этом помо жем».

Огромная сила, несущая добро
Нам хотелось бы помогать как можно большему 
числу людей. Например, всем приютам, дет-
ским домам, монастырям. Но спешка тут не -
уместна. Мы идем поэтапно.

ЕЛИЗАВЕТА РОМАНОВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АНО �ВОЛОНТЕРЫ СПБ�

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/
GOVERNOR/269396/

В ПЕТЕРБУРГЕ по инициативе губернатора Александра 
Беглова модернизируют систему наружного освещения. 
Теперь фонари появились на участках Горского и Лева-
шовского шоссе, которые раньше не были освещены. 
«Большое внимание уделяется обеспечению равномер-
ного освещения на всем протя жении автодорог. Благо-
даря использованию современных технологий создается 
надежная инфраструктура, которая напрямую влияет 
на общий индекс качества городской среды. Его повы-
шение является одной из ключевых задач национального 
проекта «Жилье и городская среда», – под черк нул Алек-
сандр Беглов. К слову, 11 ноября отмечался Всемирный 
день энергосбережения. Установка новых систем освеще-
ния позволяет рационально использовать энергоресурсы.

Фонари осветили 
участки шоссе 
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Ж Е Н С К А Я консультация 
№  44 Пушкинского рай-
она Петербурга  – одна 
из самых красивых и совре-
менных не только в районе, 
но и в городе. В 2021 году 
ее по сле ремонта откры-
вал губернатор Александр 
Беглов. На сегодняшний день 
сюда прикреплены более 
112 тысяч человек – прак-
тически целый город.

�У НАС ВСЕ БЫЛО ХОРОШО�
Наталья Бабицкая заве-
дует акушерско-гинеколо-
гическим подразделением 
№ 1. Она врач акушер-гине-
колог, врач ультразвуковой 
диагностики. Ее супруг Вла-
димир – хирург, врач УЗИ. 
Они познакомились и поже-
нились на  первом курсе 
Луганского медицинского 
института, растили сыно-
вей Андрея и Мишу, строили 
карьеру. Пока не наступил 
2014 год.

«Если бы мне в 2013 году 
сказали, что я куда-то уеду 
из Луганска, – я бы только 
рассмеялась. У нас было все 
хорошо, муж работал хирур-
гом, я – акушером-гинеко-
логом, затем на некоторое 
время перешла в медицин-
ские представители. Мы 
жили в самом центре города 
у Педагогического института, 
у нас была дача, две машины, 
дети учились в  школе. 
А однажды в 4:30 просну-
лись от бомбежки. Мы чудом 
уцелели. После этого муж 
начал срочно обзванивать 
знакомых в России, кто готов 
принять на работу двух вра-
чей. Согласились на Саха-
лине», – рассказывает Ната-
лья Вадимовна.

Так семья с двумя сыно-
вьями – 16 и 9 лет – ока-
залась в рабочем поселке 
Смирных на Сахалине. Вла-
димир сразу сказал, что ста-
тус беженцев они про-
сить не будут: «Мы будем 

работать врачами и всего 
добьемся сами». Дети пошли 
в  школу, семье дали слу-
жебную квартиру. Люди 
помогли с посудой, вещами. 
Бабицкие вступили в про-
грамму по добровольному 

переселению соотечествен-
ников, получили российские 
паспорта.

Владимир Бабицкий 
родился в  небольшом 
поселке. Младший ребенок 
в большой семье, он всегда 

мечтал стать врачом, причем 
именно хирургом. Его мама 
была санитаркой в  сель-
ской больнице, крестная – 
фельдшер. Владимир окон-
чил фельдшерское училище, 
поступил в  мединститут, 
в ординатуру, стал заведу-
ющим хирургическим отде-
лением. Во времена СССР слу-
жил на Балтийском флоте, 
бывал в Ленинграде, влю-
бился в наш город. 

Бабицкие  прожили 
на  Сахалине два года. 
А потом Владимир принял 
решение.

«Муж меня даже не спра-
шивал, куда мы поедем 
с Сахалина. Просто сообщил: 
«Я купил билеты в Петер-

бург»,  – говорит Наталья 
Вадимовна.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ДИНАСТИИ
Едва приехав, Наталья 
села обзванивать местные 
медучреждения. Нашлась 
ставка в женской консуль-
тации № 44. Супруг тоже 
не сидел без дела – работал 
в больнице имени Семашко 
ответственным хирургом, 
в поликлиниках.

«Мы много работаем, 
купили квартиру в  ипо-
теку в Пушкине. Старший 
сын решил пойти по нашим 
стопам – поступил в Луган-
ский медицинский универ-
ситет. Женился. В  городе 
к этому времени уже было 

достаточно спокойно, 
квартира уцелела. 
После окончания вуза 
сын с  семьей пере-
ехал к нам в Петер-
бург. Невестка сей-
час учится в ордина-
туре на медицинском 

факультете СПбГУ, 
будет, как  и  я, акуше-

ром-гинекологом. А  сын 
после института отслужил 
год в армии России, а в этом 
году поступил на  тот  же 
медицинский факультет 
СПбГУ, будет нейрохирур-
гом»,  – с  гордостью рас-
сказывает о детях Наталья 
Вадимовна.

Станет врачом и еще один 
член семьи Бабицких – млад-
ший Михаил. 

В  августе 2023 года 
Наталья Вадимовна впер-
вые за  9 лет приехала 
из  Луганска с  хорошим 
настроением. По  центру 
города перестала ездить 
тяжелая техника, главные 
улицы начали ремонтиро-
вать. Меняют коммуника-
ции, постоянно есть вода. 
Выстрелов не слышно.

РЕПРОДУКТИВНОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
По словам главного врача 
женской консультации 
№ 44 Руслана Миннуллина, 
в 2019 году правительство 
России запустило наци-
ональный проект «Демо-
графия», который ори-
ентирован на  поддержку 
материнства.

«Основная работа наших 
врачей – консультирование 
по хроническим заболева-
ниям, динамическое наблю-
дение, профилактические 
приемы и решение вопро-
сов, связанных с репродук-
тивным здоровьем», – объ-
яснил Руслан Миннуллин.

В ближайшие годы в этой 
клинике появятся дополни-
тельные кабинеты враче й.

«Мы будем работать и всего 
добьемся сами»

В одном из самых современных медучреждений Пушкинского района работает семейная пара врачей – Ната-
лья и Владимир Бабицкие. В 2014 году они уехали из-под бомбежек в Луганске, но сейчас в Луганском меди-
цинском институте учится уже пятый член этой дружной семьи.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

На базе женской консультации 
работает один из трех город-
ских центров планирования 
семьи и репродукции. Благо-
даря врачам за годы работы 
здесь появились на свет более 
8 тысяч детей у пар, считаю-
щихся бесплодными.

«Нашим домом мы уже 
считаем Петербург», – 

признаются супруги 
Бабицкие.
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Ольга Никола-
евна, когда сле-

дует беспокоиться, 
что  это пневмония, 

а не что-то другое?

> О развитии пневмонии 
может сигнализировать 

прогрессирующее ухудшение 
общего состояния, высокая тем-

пература тела – лихорадка, уси-
ление остро возникшего кашля, 
увеличение количества мокроты, 

появл ение одышки и боли в груд-
ной клетке при дыхании.

Однако все эти признаки харак-
терны, но не являются специфич-
ными для пневмонии. Они могут 

быть вызваны другими причи-
нами, требующими принципиально 
иных подходов к лечению. Поэтому 
при появлении таких симптомов необ-
ходимо обратиться к врачу. 

В ряде случаев симптомы пневмо-
нии оказываются стертыми. Напри-
мер, у пожилого, ослабленного чело-
века иногда единственным признаком 
воспаления легких остаются некото-
рое время общая слабость, сонливость 
и заторможенность.

Как диагностируют пневмонии?

> Помимо общего осмотра и сбора 
анамнеза обязательным является 
выполнение клинического анализа 
крови, который играет важную роль 
для определения диагноза, позво-
ляет врачу предположить возбуди-

теля пневмонии (бактериальная 
или вирусная инфекция), 

оценить тяжесть заболевания 
и даже дать прогноз. Чтобы 
подтвердить признаки воспа-
ления в легких, их распростра-
ненность и расположение очагов 
воспаления, назначают рентгено-
логическое исследование органов 
грудной клетки. Кроме того, дан-
ные рентгена помогают исключить 
ряд заболеваний, которые имеют 
сходные клинические проявления.

Я хочу напомнить еще об одном 
обязательном компоненте обсле-
дования при подозрении на пнев-
монию. Несмотря на то что панде-
мия новой коронавирусной инфек-
ции завершилась, коронавирус 
и его новые штаммы продолжают 
циркулировать.

Внебольничная пневмония и COVID-
19, протекающий с поражением лег-
ких, имеют сходную клиническую кар-
тину, но подходы к лечению разные. 
Поэтому важно как можно раньше 
определить возбудителя воспалитель-
ного процесса, и для этого необходимо 
провести ПЦР-диагностику.

Какие факторы провоцируют разви-
тие пневмонии?

> Пневмониями чаще заболе-
вают люди пожилого возраста, 
лица, страдающие серьезными 
сопутствующими заболевани-
ями. Неблагоприятное значе-
ние имеют табакокурение 
и  отсутствие профилак-
тической вакцинации. 
Непосредственной при-
чиной может стать 
переохлаждение 
или ОРВИ.

Какие виды пневмоний 
наиболее часты для нашего 

города?

> Считается, что основным бак-
териальным возбудителем пнев-
монии является пневмококк. Он 
обнаруживается в 20-30 процентах 
случаев. К частым бактериальным 
возбудителям относятся также гемо-
фильная палочка, микоплазма пнев-
монии. Выявление случаев микоплаз-
менной пневмонии, например, уча-
стилось в течение последнего месяца 
в ряде регионов Северо-Запада.

Различные респираторные вирусы 
обусловливают в Петербурге около 
24 процентов случаев от общего коли-
чества пневмоний. Распространенная 
ситуация – сначала у человека разви-
вается вирусная инфекция, в том числе 
COVID-19, а уже на этом фоне позднее 
возникает бактериальное осложнение. 

Понимание наиболее вероятных 
причин пневмонии позволяет врачу 
грамотно выбирать необходимый 
для лечения антибиотик.

Почему отмечается рост пневмоний 
и каких именно?

> Несмотря на традиционно 
критикуемый петербургский кли-

мат, значительную долю пожи-
лых людей среди населения, 

более подверженных риску 
заболеть, ситуация с пнев-

мониями в нашем городе 
была и остается благо-

получнее, чем в целом 
по стране. В частно-

сти, в 2022 году 
заболевае-

м о с т ь 

п н е в м о н и е й 
в Петербурге была 
на  44,5 процента 
ниже по  сравнению 
с показателем по всей 
Российской Федерации. 
Заметный рост количества 
пневмоний наблюдался 
во время пандемии. Он был 
связан как с первичным пора-
жением легких в рамках вирус-
ной инфекции, так и с ее бак-
териальными осложнениями. 

К настоящему времени заболе-
ваемость пневмонией практиче-
ски вернулась к допандемийному 
уровню.

Что делать, если в семье больной?

> Пневмонии могут быть заразными, 
наиболее яркий пример здесь – вирус-
ные или легионеллезные пневмонии.

Тем не менее в большинстве слу-
чаев причиной бактериальных пнев-
моний становятся возбудители, кото-
рые уже находятся в организме, сосу-
ществуя с ним.

В состоянии здоровья иммунная 
система их подавляет, не допускает 
развития болезни, но, когда защит-
ные барьеры дают сбой, развивается 
воспаление легких.

Не  менее, чем вакцинация 
от  гриппа, для  профилактики 
пневмонии важны здоровый образ 
жизни, обязательное соблюдение 
простых гигиенических и проти-
воэпидемических требований, 
к  которым нас приучила 

пан демия COVID-19.

12 ноября во всем мире отметили День борьбы с пневмонией. Несмотря на влажный климат, 
в нашем городе ситуация с легочными заболеваниями благополучнее, чем в целом по стране. 

Об этом рассказала главный внештатный пульмонолог Комитета по здравоохранению, 
доктор медицинских наук, профессор Ольга Титова.

Как выявляют болезнь легких
  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО    SPULMO.RU/NAUCHNYE�GRUPPY/

«Наиболее эффективной про-
филактикой пневмонии сегодня 
считают вакцинацию от гриппа 
и пневмококковой инфекции, 
которая проводится во всех 
поликлиниках Петербурга».

ОЛЬГА ТИТОВА, ПУЛЬМОНОЛОГ
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Матч петербургской команды, ставшей пять раз подряд чемпионом, 
и «Краснодара», бросившего ей вызов, собрал почти 47 тысяч зрителей. 
Большинство из них переживали за «Зенит» и не были рады ничьей.

«Зенит» продолжает 
погоню за лидером

РЕЗУЛЬТАТ важнейшего матча 
первой части чемпионата 
больше устроил краснодар-
цев, удержавших первое 
место и  отрыв в  два очка 
от петербургской команды. 
Покл онники «Зенита» 
могут быть довольны тем, 
как  их  любимцы провели 
концовку игры, и считать, 
что чемпионы были ближе 
к победе.

РЕКОРД ПОСЕЩАЕМОСТИ
По  турнирному значению 
эта игра была самой важной 
в 2023 году. Весенняя встреча 
со «Спартаком» по традиции 
оказалась в центре внима-
ния, но хотя именно победа 
над принципиальным сопер-
ником принесла петербурж-
цам в  пятый раз подряд 
золото, в тот момент отрыв 
«Зенита» от преследователей 
был так велик, что напряже-
ния не чувствовалось. Все 
понимали, что сине-бело-го-
лубые станут чемпионами 
чуть раньше или позже.

Сейчас же, как любят гово-
рить в футболе, была битва 
за шесть очков между лиде-

ром и ближайшим преследо-
вателем, и в роли догоняю-
щего выступил «Зенит». Орга-
низаторы постарались при-
влечь публику – перед игрой 
грандиозное световое шоу, 
концерт популярного у моло-
дежи исполнителя и другие 
акции, не позволившие зрите-
лям, в том числе тем, кто при-
шел на  стадион с  детьми, 
заскучать. Эти усилия при-
вели к установлению рекорда 
посещаемости в нынешнем 
сезоне – по данным Россий-
ской премьер-лиги, на трибу-
нах был 46 701 зритель. Это 
лучший показатель в чемпи-
онате страны после введения 
карты болельщика.

БЕЗ ОШИБОК НЕЛЬЗЯ
В первом тайме обе команды 
осторожничали и редко созда-
вали опасные моменты. 
После матча наставник 
гостей Владимир Ивич ска-
жет: «Мы играли лучше 
до  того момента, когда 
забили». Гол «Краснодара» 
состоялся на 63-й минуте. 
В этом эпизоде, как признал
Сергей Семак, футболисты 

его команды допустили 
ошибки: «Защитникам нужно 
было перестроиться, Родри-
гао нужно было сопроводить 
открывание. В таких случаях 
защитник должен не дать ата-
кующему игроку развернуться 
и  пробить, выдавить его. 
Не позволять сопернику соз-
давать моменты практически 
невозможно, потому что фут-
бол – это игра ошибок».

ХОТЕЛИ, НО НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
Пропустив гол, петербург-
ская команда заиграла так, 
как от нее ждали, – взвинтила 
темп, заставила соперников 
ошибаться. Матео Кассьерра 
сравнял счет, головой зам-

кнув подачу Вильмара Бар-
риоса, на последних секун-
дах удар Андрея Мостового 
пришелся в штангу.

Сергей Семак заявил, 
что  не  считает ничью не -
удачей, отдав должное 
соперникам. 

«Тяжелая игра про-
тив очень организованной 
команды, в которой, к сожа-
лению, не  смогли побе-
дить. Хотели, но не получи-
лось. Ничего страшного, мы 
должны стараться делать 
максимум, на что мы спо-
собны. Сейчас нам нужно 
передохнуть, будет еще три 
игры», – сказал глав ный тре-
нер «Зенита».

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Завершен первый круг, в чем-
пионате наступила двухнедель-
ная пауза на матчи сборных, 
во время которой «Зенит» про-
ведет международный товари-
щеский матч с «Нефтчи» в Баку 
18 ноября.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

10 НОЯБРЯ состоялась конференция Федерации футбола 
Санкт-Петербурга, на которой был избран новый прези-
дент организации. Им стал Алексей Игонин, работавший 
здесь генеральным секретарем. Елена Илюхина, занимав-
шая по ст президента с 2020-го по 2023 год и совмещав-
шая его с работой во главе совета директоров ФК «Зенит», 
сложила полномочия.
Алексей Игонин выступал за «Зенит» (1995-2003), был 
капитаном команды, выиграл с ней Кубок России, сереб-
ряные и бронзовые награды чемпионата, Кубок пре-
мьер-лиги. Закончив карьеру игрока в махачкалинском 
«Анжи» в 2012 году, занялся общественной деятельно-
стью, избирался депутатом Законодательного собрания 
Ленинградской области, занимал пост вице-президента 
областной федерации футбо ла.

Экс-капитан «Зенита» 
возглавил федерацию

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/
  SKA.RU/MEDIA/ALBUM/VIEW/2366/

Армейцы держат 
в напряжении

ПЕТЕРБУРГСКИЙ СКА в этом сезоне приучил болельщиков 
к тому, что события в его матчах развиваются как в трил-
лерах. Во встрече с лидером Западной конференции «Спар-
таком» в Москве армейцы вели в счете, затем позволили 
соперникам отыграться и, когда все уже приготовились 
к оверт айму, пропустили решающую шайбу за секунду 
до истечения основного времени (2:3).

В домашнем матче с «Трактором» вновь позволили 
соперникам сравнять счет на последней минуте, за секунду 
до конца овертайма, что случается очень редко, заработали 
штрафной бросок. В матче с «Нефтехимиком» армейцы 
вели 4:0, но позволили гостям отквитать две шайбы. Две 
подряд победы вернули СКА в зону плей-офф, сейчас они 
расположились на шестом месте, опережая ЦСКА. 14 ноя-
бря невская команда сыг рает в Казани с «Ак Барсом».
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ЭТОГО человека знают все 
зенитовские болельщики – 
и старшего поколения (те, 
кому посчастливилось уви-
деть триумф ленинградской 
команды в чемпионате СССР 
1984 года), и среднего (те, 
кто дол го ждал побед люби-
мого клуба и  дождался 
победы в  Кубке России 
1999 года), и более молодые, 
порадовавшиеся бронзовым 
медалям в 2009 году.

НАДЕЖНЫЙ ЗАЩИТНИК
Будущий чемпион родился 
в  Туле и  учился футболу 
не в спортивной школе.

«Я не занимался под руко-
водством тренеров, а играл 
в самый настоящий «дикий» 
дворовый футбол. И меня, 
еще совсем пацана, брали 
в  свою команду взрослые 
парни и  мужики, я  играл 
наравне с ними. И первую 
серьезную травму получил 
еще  тогда. Мне сломали 
ногу, не мог ходить, бабушка 
носила меня в школу на закор-
ках, хорошо, что было неда-
леко», – вспоминает Анато-
лий Викторович.

Способного игрока пригла-
сили сначала в команду туль-
ского комбайностроитель-
ного завода, затем в «Маши-
ностроитель», выступав-
ший во второй лиге. Летом 
1975 года он был включен 
в сборную РСФСР из игроков 
команд низших дивизионов, 
которая участвовала в мат-
чах с клубами. Футболис тов 
смотрели представители 
команд высшей лиги и выби-
рали себе игроков. Так Давы-
дова заметил второй тренер 
«Зенита» Станислав Зави-
донов и пригласил в Ленин-
град. Анатолий колебался, 
в Туле его все устраивало.

«В 21 год был капитаном 
команды, неплохо зарабаты-
вал. Так как уже был женат 
и у нас родились двое детей – 
Жанна и Дима, нам обещали 
квартиру. Были еще предло-
жения от московских клубов, 
но я выбрал «Зенит». Напи-
сал заявление о  переходе 
и уже через неделю дебю-

тировал в высшей лиге», – 
рассказывает тренер.

В  «Зените» быстрый 
и  цепкий защитник стал 
одним из основных игроков. 
За левый фланг обороны тре-
нерам можно было не вол-
новаться, Давыдов играл 
прос то и надежно, к тому же 
умел и  любил подклю-
чаться к атакам, делал 
нацеленные пере-
дачи на  парт-
неров и сам 
н е р е д к о 
забивал 
голы.

ТРИУМФ
Под  руко-
в о д с т в о м 
Юрия Моро-
зова  «Зенит» 
в 1980 году выиграл 
бронзовые медали, первые 
в истории команды. Боль-
шой вклад в успех внесли 
не только молодые футболи-
сты, которым тренер щедро 
доверял, но и опытные, вклю-
чая Анатолия Давыдова.

В 31 год он был самым воз-
растным игроком в команде, 
которая под началом Павла 
Садырина стала чемпионом 
СССР. Это был фантастиче-
ский триумф, многие старые 
болельщики в день золотого 

матча 21 ноября 1984 года 
плакали, шепча, что теперь 
можно и умереть.

Как   считает Анатолий 
Викторович, тогда «Зенит» 
не смог правильно перене-
сти успех: «И дело не в том, 
что мы обиделись на руко-
водство из-за того, что нас 

скромно поощрили. Сейчас, 
уже в своем возрасте, 

поработав трене-
ром, понимаю, 

что тогда мы 
не  смогли 

перева-
р и т ь 

с в о е 
чем-

пион-
с т в о . 

Н а д о 
было, выиг-

рав золото, 
еще  больше 

работать, трени-
роваться, улучшать 

тактическую подготовку. 
Мы же не повысили требо-
вательность к себе».

УШЕЛ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬСЯ
В  январе 1989 года Ана-
толию Давыдову устроили 
торжественные проводы 
из «Зенита». 

«Красивые слова гово-
рили, Саша Розенбаум спел. 
А я ведь заканчивать не соби-
рался»,  – рассказывает 
экс-зенитовец. 

Крепкое здоровье и  про-
фессиональное отношение 
к себе позволили Давыдову 
поиграть еще десяток лет – 
сначала в СССР, затем в Фин-
ляндии и Китае. 

«Китайцы отлично знали, 
сколько мне лет, они видели, 
как я играю, к тому же я сдал 
кучу тестов по  физподго-
товке», – говорит Анатолий 
Викторович.

В начале 1997 года Анато-
лий Бышовец, назначенный 
главным тренером «Зенита», 
пригласил чемпиона СССР 
в свой штаб. 43-летний Давы-
дов на тренировках показал 
себя так, что был заявлен 
играющим тренером. Стал 
самым возрастным игроком 
чемпионата России, выхо-
дил на поле вместе с сыном 
Дмитрием, установил рекорд 
«Зенита» по количеству офи-
циальных матчей – 456, кото-
рый держится до сих пор.

БОЛЬШОЙ ПРАЗДНИК
Закончил карьеру в конце 

1997  года, а  меньше 
чем  через год возглавил 
сине-бело-голубых и вскоре 
привел их к победе в Кубке 
России.

Зенитовцы в  финале 
играли с  московским 
«Динамо» и  не  считались 
фаворитами. После первого 
тайма столичная команда 
выигрывала – 1:0, но петер-
буржцы смогли переломить 
ход борьбы. 

«Осознание того, что мы 
сделали, пришло во время 
чествования  – проезда 
команды по Невскому про-
спекту в открытых автомоби-
лях, – делится воспоминани-
ями Анатолий Викторович. – 
Никогда ничего подобного 
не  испытывал. Казалось, 
весь город вышел на улицу. 
И какие у всех были глаза! 
Они светились от счас тья… 
Тогда я понял, что мы сделали 
для Питера. Ведь это была 
первая победа «Зенита» после 
стольких лет неудач, пораже-
ний, выступлений в первой 
лиге. И мы подарили нашему 
городу большой праздник».

Сегодня празднует 70-й день рождения легенда «Зенита» Анатолий Давыдов – игрок, ставший чемпионом 
и обладателем Суперкубка СССР, тренер, который выиграл первый титул петербургского клуба в российском 
футболе – Кубок страны. Ныне он руководит академией сине-бело-голубых.

Триумфатор и рекордсмен
  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ЕВГЕНИЙ ВАСИЛЬЕВ,  ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�, АЛЕКСЕЙ ЗАЙЦЕВ

Своим главным достижением 
тренера не назову Кубок России 
или бронзу. Для меня самое важ-
ное – получать удовлетворение 
от игры команды, чувствовать, 
что футбол в радость.

АНАТОЛИЙ ДАВЫДОВ, БЫВШИЙ ИГРОК И ТРЕНЕР �ЗЕНИТА�

Полвека 
с «Зенитом»

1. 1984 г. – чемпион СССР (второй ряд, второй справа). 
2. 1999 г. – главный тренер с Кубком России. 3. 1980 г. – капи-

тан команды с капитаном «Спартака» Олегом Романцевым. 
4. 2022 г. – наставляет Мигеля Данни на «матче легенд».
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В 2014 ГОДУ в Петербурге появился 
проект «Герои нашего времени». 
Его автор, директор ТЮЗа имени 
А. А. Брянцева Светлана Лаврецова, 
подчеркивает: идея возникла далеко 
не случайно. Еще при основателе теа-
тра Александре Брянцеве, а позд нее 

при Зиновии Корогодском работало 
делегатское собрание, устраивались 
дискуссии театр – зритель. А благо-
даря телевизионной версии начина-
ние обрело новую жизнь.

Героями нынешнего, юбилейного, 
выпуска стали почетные граждане 

Санкт-Петербурга. Это старейший 
учитель Петербурга Надежда Стро-
гонова, спасшая во время блокады 
625 детей-сирот, летчик-космонавт 
Герой Советского Союза и Герой Рос-
сии Сергей Крикалев и заслуженный 
врач России, главный внештатный 

хирург Комитета по здравоохране-
нию, декан медицинского факультета 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета профессор Петр 
Яблонский. В прог рамме также при-
няли участие известные артисты, при-
мерившие на себя профессии героев.

Юбилейный, десятый, проект «Герои нашего времени» посвятили почетным гражданам 
Санкт-Петербурга. На сцену Театра юных зрителей вышли 

блокадный учитель, космонавт и врач.

Город чествует лучших
  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/    СТАС ЛЕВШИН

Программу 
показали 12 ноября 

на телеканале «Санкт-
Петербург». Шоу провели 

кинорежиссер Андрей 
Максимков и руководитель 
пресс-службы губернатора 

журналист Инна 
Карпушина.

САМООТВЕРЖЕННЫЙ ПЕДАГОГ
Когда на сцену ТЮЗа вышла 103-летняя Надежда 
Строгонова, зал, в котором собрались школьники 
и студенты, разразился аплодисментами. А когда 
Надежда Васильевна стала вспоминать о блокад-
ных днях, украдкой смахивать слезы пришлось 
не только детям, но и некоторым взрослым. Она 
рассказала, что те страшные дни и лица исто-
щенных детей у нее по-прежнему перед глазами 
и отзываются в сердце непроходящей болью.

«Они лежали, мы боялись, что нам их до вечера 
не дотянуть, разжимали ложкой зубы и вливали 
им сладкий кипяток. У таких детей мы дежурили 
ночами», – поделилась Надежда Строгонова.

Заслуженный артист России Сергей Кошонин 
рассказал, что свою первую роль сыграл еще уче-
ником в фильме «Дневник директора школы» (0+). 
Это событие стало поворотным в его судьбе: там он 
познакомился с легендарным артистом Олегом 
Борисовым, который исполнял роль директора.

ДВАЖДЫ ГЕРОЙ
Кто-то подсчитал, что космонавтом может стать 
лишь один человек на 50 миллионов, – слишком 
велики требования к этой профессии. 

Сергей Крикалев – один из четырех человек, 
удостоенных званий Героя Советского Союза 
и Героя РФ. Он отправлялся в полеты шесть 
раз и пробыл в безвоздушном пространстве в 
общей сложности 803 дня.

«У космонавтов один приоритет – работа. 
И  у  нас есть уникальная возможность сде-
лать ее», – сказал Сергей Крикалев и добавил, 
что в редкие свободные минуты любил делать 
фотографии Земли, которая сверху необыкно-
венно красива.

ТАЛАНТЛИВЫЙ ХИРУРГ
Петр Яблонский провел первую в стране успеш-
ную двустороннюю трансплантацию легких – 
сложнейшую операцию. Однако свою профес-
сию героической хирург не считает.

«Прежде всего это кротость, точность, чело-
вечность. И очень большая, честная и искрен-
няя работа. Огромное желание помогать», – 
говорит он. 

Хирург убежден, что научить делать опера-
ции можно многих, а вот проявлять сочувствие – 
далеко не всех.

«Для врача очень важно обладать эмпатией, 
циникам не место в медицине», – считает Петр 
Яблонский.

Артист Константин Стрельников, сыгравший 
врача в сериале «Красная зона» (16+), признался, 
что во время съемок ему очень помогали дру-
зья-медики, с которыми он мог посоветоваться 
в любое время по любому вопрос у.

   НАДЕЖДА СТРОГОНОВА    СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ    ПЕТР ЯБЛОНСКИЙ, СВЕТЛАНА ЛАВРЕЦОВА
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Главным событием на этой неделе станет IX Санкт-Петербург-
ский международный культурный форум. А помимо него будут 
фестивали и премьеры, тоже заслуживающие внимания.

ОСТРОВСКИЙ В «БАЛТИЙСКОМ ДОМЕ»

  > Год 200-летия со дня рождения Александра Островского завершится 
фестивалем «Вперед к Островскому» (16+), который стартует в театре-фе-
стивале «Балтийский дом» 18 ноября. Откроет его спектакль Госу-
дарственного академического Малого театра из Москвы «Женитьба 
Бальзаминова». Постановка Алексея Дубровского собрала всех 
звезд Малого театра – народных артистов России Ирину Мура-
вьеву, Людмилу Полякову, Владимира Носика, Людмилу Титову, 
Светлану Аманову. Главный герой спектакля неунывающий 
оптимист Миша Бальзаминов всеми способами ищет не только 
богатую невесту, но и чувства, порой сам не понимая зачем. 
А в воскресенье, 19 ноября, в «Балтийском доме» можно 
будет увидеть спектакль «Лес» томского областного теа-
тра куклы и актера «Скоморох». В этой пьесе, названной 
самим Островским комедией, удивительным обра-
зом соединяются фарс, водевиль и романтическая 
драма. Спектакль будет интересен всем, потому 
что акцент в нем сделан на общечеловеческих пробле-
мах. Он рассказывает о правде и лжи, о ханжестве 
и лицемерии, об искренности и чистоте, о высоком 
благородстве и наглой бесцеремонности.

АНТОН 
РУБИНШТЕЙН. 
ЭКСПОЗИЦИЯ

  > «Кажется, я играл один» 
(12+) – так называется 
выставка, посвященная 
Антону Рубинштейну, которая 
открылась недавно в Доме 
радио на Итальянской. 
Название проекта – непол-
ная цитата девятилетнего 
Рубинштейна. Эти слова 
он произнес после своего 
первого московского кон-
церта в 1839 году, и они могут 
быть метафорой творческого 
и жизненного пути компози-
тора, пианис та и создателя 
системы музыкального 
образования России. В экс-
позиции более ста предме-
тов – портреты, фотографии, 
периодика, а также нотные 
издания, письма, автографы, 
афиши и многое другое. 
Выставка разделена на три 
фрагмента: движение начи-
нается от музейного зала, где 
представлена история без-
умной популярности Рубин-
штейна при жизни. Во втором 
зале совершается резкий 
переход к периоду спада 
интереса к личности компози-
тора в советское время. Тре-
тий зал – современный оммаж 
библиотечной выставки 
к 150-летию со дня рождения 
Антона Рубинштейна, которая 
прошла в 1979 году в отделе 
каталогизации Всероссийской 
государственной библиотеки 
иностранной литерату ры. 

«ЛЮБОВЬ ПОЭТА» 
ОТКРОЕТ 
ФЕСТИВАЛЬ

  > XIV международный 
фестиваль искусств «Дягилев. 
P. S.» (18+) стартует в Госу-
дарственной академической 
капелле сегодня новой 
программой пианиста Алексея 
Гориболя. Она называется 
«Люб овь поэта» и вступает 
в диалог с выставкой «Суд 
Париса. Рождение богини», 
которая также является частью 
программы фестиваля. Зри-
тели услышат музыкальные 
новеллы о Любови Орловой, 
Анне Ахматовой, Тамаре Карса-
виной, Зинаиде Райх, Майе 
Плисецкой. 
А завтра танцевальную 
программу фестиваля откроет 
Нижегородский государствен-
ный театр оперы и балета 
имени А. С. Пушкина. На сцене 
Александринского театра 
покажут четыре одноактных 
балета на музыку Эрвина 
Шульхофа, Гидеона Кляйна, 
Павла Хааса, Ханса Краса. Все 
эти композиторы – узники 
концлагеря Терезиенштадт. 
Их истории зрителям расска-
жут языком современного 
балета в постановке Татьяны 
Багановой, Максима Петрова, 
Александра Сергеева и Алес-
сандро Каггеджи.

ТИГР ВЫХОДИТ НА ТРОПУ ВОЙНЫ С ТЕРРОРИЗМОМ
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  > Все мы хорошо знаем индийские мело драмы 
и мало знакомы с блокбастерами из Индии. Только 
что в прокат вышел боевик-триллер «Тигр 3» 
(16+) режиссера Маниша Шармы. Главные роли 
там сыграли известные актеры Салман Кхан, Эмран 
Хашми и Катрина Каиф. Несложно догадаться 
по названию – это уже третья часть нашумевшего 
блокбастера. Первый фильм «Жил-был Тигр» (12+) 
вышел на экраны в 2012 году. Картина стала самым 
кассовым фильмом на хинди 2012 года, собрав 
в мировом прокате 62,58 миллиона долларов. Второй 

фильм «Тигр жив» (16+) был выпущен в 2017 году. 
При бюджете почти 20 миллионов долларов он стал 
одним из самых дорогих фильмов на хинди, снятых 
на момент выхода. В центре сюжета «Тигра 3» – 
агент индийской разведки с позывным «Тигр» и его 
напарница Зои, которые борются за справедливость. 
Главный герой столкнется с жаждущим мести терро-
ристом Аатишем, ему придется выбирать между без-
опасностью своей семьи и спасением своего народа. 
Ситуация усугубится, когда Тигра и Зои назовут 
предателями и им надо будет отстоять свою честь. 
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Музей-заповедник «Царское Село» к 225-летию со дня рождения Александра Пушкина готовит экспози-
цию, посвященную поэту, его современникам и потомкам. А выставочный проект о первой в России железной 
дороге продолжит путешествие по России.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ музей-за-
поведник (ГМЗ) «Царское 
Село» представил в Минис-
терстве культуры РФ выста-
вочные планы на 2024 год. 
Сре ди двух десятков проек-
тов директор музея Ольга 
Таратынова особо выделила 
две масштабные экспозиции.

В ЧЕСТЬ ПУШКИНА
Одним из  главных собы-
тий следующего года станет 
празднование 225-летия 
со дня рождения Александра 
Пушкина. К юбилейной дате 
музей-заповедник и Всерос-
сийский музей А. С. Пушкина 
подготовят выставку «Поэт 
и царь».  Планируется, что она 
размес тится в Камероновой 
галерее в Екатерининском 
парке летом следующего года.

«Эта выставка посвя-
щена важным моментам 
из жизни Пушкина, его вза-
имоотношениям с императо-
ром и великими князьями. 

Особый акцент мы сделаем 
на  интересе августейшей 
фамилии к творчеству поэта 
во второй половине XIX – 
начале ХХ века, расскажем 
о связях потомков Пушкина 
с императорской семьей», – 
про комментировала гря-
дущее событие директор 
ГМЗ «Царское Село» Ольга 
Таратынова.

ЭКСПОЗИЦИЯ НА РЕЛЬСАХ
В 2024 году продолжит путе-
шествие по стране масштаб-
ный передвижной выста-
вочный проект «Объединяя 
Россию: от Царскосельской 
железной дороги до Великого 
Сибирского пути». Он старто-
вал в 2022 году и проводится 
совместно с Музеем желез-
ных дорог России и  Госу-
дарственным архивом РФ. 
Проект посвящен 185-летию 
открытия первой в России 
Царскосельской железной 
дороги и 130-летию основа-

ния Транссибирской маги-
страли. За это время в раз-
ных городах страны с экспо-
зицией ознакомились более 
42 тысяч человек.

На  выставке представ-
лено свыше 100 предметов 
из собрания ГМЗ «Царское 
Село», Музея железных дорог 
России и киностудии «Лен-
фильм». В  каждом городе 
выставку дополняют пред-
меты из собраний региональ-
ных музеев, архивов и част-
ных коллекций, рассказыва-
ющие о железнодорожной 
истории этих мест.

В ЦАРСКОМ ВАГОНЕ
Вместе с экспонатами по Рос-
сии будут путешествовать 
мультимедийные проекты.

Как  сообщили в музее- 
заповеднике, они позво-
лят зрителям представить, 
как были организованы пер-
вые путешествия по желез-
ной дороге, увидеть фраг-
менты 900-метровой аква-
рели Павла Пясецкого 
«Великий Сибирский путь» 
из собрания Государствен-
ного Эрмитажа.

Кроме того, надев специ-
альные очки, посетители смо-
гут совершить путешествие 
в вагонах императорского 
поезда Алексан дра II.

 МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     НИКОЛАЙ НАУМЕНКОВ / ФОТОХРОНИКА ТАСС, ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ ГМЗ �ЦАРСКОЕ СЕЛО�

О великом поэте и императорской семье

Музей-заповедник готовит мас-
штабный проект к 110-летию 
со дня начала Первой мировой 
войны. В нем примут участие 
исторические реконструкторы.

ЧИТАЙТЕ ВО ВТОРНИК:
КАК В ПЕТЕРБУРГСКИХ 
ШКОЛАХ ПРОХОДЯТ УРОКИ 
МУЖЕСТВА



ПОДРОБНЕЕ 
ОБ ЭКСПОЗИЦИЯХ 
СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА 
МОЖНО ПРОЧИТАТЬ ЗДЕСЬ

→

Лицензия Л041-01148-78/00371169 от 25.04.2014, ООО «Проксимед». Все условия акции по телефону 716-46-77. Реклама. Распечатка снимка УЗИ - 50 руб. *Подробности эффекта процедур уточняйте у лечащего врача.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

9. Комплексная диагностика эндокринной 
системы (слабость, депрессия, выпадение волос, 
избыточный вес, нарушение сердечного ритма, бессонница)

• УЗИ щитовидной железы
• УЗИ паращитовидной железы
• УЗИ поджелудочной железы
• УЗИ надпочечников
• Консультация эндокринолога 

(стаж более 20 лет)

6. Диагностика боли в суставах
(плечевой, локтевой, лучезапястный, тазобедренный, 
коленный, голеностопный)

• УЗИ выбранного сустава
• Консультация специалиста (стаж 23 года)

3. Диагностика стопы 
(боль,онемение,отек,затрудненная ходьба)

• УЗИ стопы (обе стопы)
• Консультация специалиста (стаж 23 года), 

назначение лечения

1. Ударно-волновая терапия (УВТ) – 
безоперационное лечение пяточной шпоры
(устранение боли и воспаления за счет размягчения солевых 
отложений и стимуляции регенерации тканей)
Преимущества УВТ:
-безопасность
-снятие боли после первой процедуры
-отказ от приема 
обезболивающих препаратов

• Процедура УВТ
• Консультация врача

www.proximed.ru
6-я линия В.О., д. 23

«Василеостровская», 150 метров от метро

Запись по тел. 
горячей линии 716-46-77
с 10:00 до 20:00. Выходной: воскресенье

14 лет

«БУДЬТЕ  ЗДОРОВЫ!» АКЦИЯ 
до 30.11.2023

5. Диагностика поясничного отдела 
позвоночника (при болях в пояснице, ногах, онемении 
конечностей, диагностика нарушений целостности 
межпозвонковых дисков)

• УЗИ поясничного отдела позвоночника
• Консультация невролога (стаж более 20 лет)

2. Комплексное обследование пищеварительной 
системы (боли,тошнота,тяжесть,проблемы со стулом и т.д.)

• УЗИ органов брюшной полости: печень, желчный пузырь, 
поджелудочная железа, селезёнка, основные сосуды

• УЗИ 12-ти перстной кишки
• УЗИ желудка
• Консультация врача

8. Диагностика болей в пояснице, ногах, задней 
поверхности бедра (воспаление седалищного нерва)

• УЗИ поясничного отдела позвоночника
• УЗИ тазобедренного сустава (оба сустава)
• Консультация специалиста 

(стаж более 20 лет)

4. Диагностика и лечение новообразований кожи
1) Консультация дерматолога-онколога 

(стаж 22 года) + дерматоскопия 
новообразований кожи (до 2 ед)

2) Лазерное удаление новообразований

7. Диагностика сосудов головного мозга
(головная боль, нарушение обоняния, снижение остроты 
зрения и слуха, метеозависимость, профилактика инсульта)

• Дуплексное сканирование сосудов 
головного мозга

• Консультация невролога (стаж более 20 лет)

10. Диагностика нестабильного скачущего 
давления (учащенное сердцебиение, чувство 
«трепетания» в груди, пульсация в висках, прилив теплоты 
и тревожности, головные боли, головокружения)

• Дуплексное сканирование сосудов шейного отдела
• УЗИ почек, сосудов почек, надпочечников
• Консультация невролога
• Консультация терапевта

4 590 руб. 
1 690 руб.

2 940 руб.
1 190 руб.

! 3 450 руб. 
1 090 руб.

4 300 руб. 
1 500 руб.

3 140 руб. 
1 190 руб.

4 690 руб. 
2 290 руб. 5 040 руб. 

1 690 руб.

от 300 руб.

1 300 руб.

4 200 руб.
1 190 руб.

6 790 руб. 
1 990 руб.
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